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Ocho columnas 
 

 
 

 

Magistrado usa taller de tribunal para restaurar sus autos clásicos 
Hay una investigación interna y se pedirá la intervención de la Auditoria Superior; 
Felipe Fuentes Barrera asegura que pagó de su bolsillo, no con recursos públicos 

 

 
Acusa AMLO a EU de injerencista 
Cuestiona apoyo a Mexicanos contra la Corrupción 

 

 

Incumple México acuerdos: petroleros de EU  
Abogados. Carta de API es un paso previo a un arbitraje de inversión 
 

 

Petroleras piden a gobierno de EU reclamar a México no cumplir T-MEC 
Las reformas en leyes obstaculizan inversiones: API 
 

 
Aseguradoras: los pagos, al Metro, no a las víctimas 
Indemnizar a usuarios toca al gobierno capitalino, afirma la AMIS 
 

 
En el Congreso, la 4T ignoró 15 veces el tema seguridad en el metro 
Tragedia. Morena rechaza la demanda opositora para investigar a Sheinbaum por el 
colapso de la Línea 12, culpa a Mancera y alega “política carroñera” en la 
Permanente 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Revisan los tramos elevados del Metro 
CDMX Secretaría de Obras 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Duras críticas de IP de EU a la Ley de Hidrocarburos 
El Instituto Americano del Petróleo, que reúne a 400 empresas del sector, denuncia 
en carta al gabinete de Biden que el gobierno de México socava con esa ley el T-
MEC 

 

La Razón 
Impacta a México presión migratoria: solicitudes de refugio llegan a 
máximos 
Registra COMAR cifra récord en abril  
 

 
Llevan a juicio a clubes de Liga MX 
COFECE indaga fichaje de jugadores 
 

 
Enviará nota diplomática a EE. UU. Por financiar a Claudio X. González 
AMLO 
 

 

Feminicidios políticos 
Proceso electoral 2021: 16 candidatas asesinadas, 106 casos de violencia, 43 de 
amenazadas: ILSB 

 

 

Piden petroleros a Biden rechazar reforma de AMLO 
Claros indicios de que pretende violar el T-MEC, dicen 
 

   
Alista Morena reforma electoral en el Senado  
“No es ilegal”, dice Luis Carlos Ugalde sobre propaganda en NL 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Presenta Morena iniciativa para silenciar a consejeros del INE (El Universal, 

Manuel Espino y víctor Gamboa Arzola, p. web). 
El senador por el partido Morena, Martí Batres Guadarrama presentó este jueves una 
iniciativa de reforma a Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, con 
el fin de que los consejeros electorales se abstengan de emitir opiniones que favorezcan 
o perjudiquen a los actores políticos durante la contienda electoral. 
En la sesión de la Comisión Permanente, Batres Guadarrama aseguró que hoy en día 
el Instituto Nacional Electoral (INE), encabezado por Lorenzo Córdova, actúa más como 
un partido político que como un órgano electoral imparcial sin compromiso con ninguna 
de las fuerzas políticas contendientes. 
“Tanto el presidente del INE (Lorenzo Córdova), como otros consejeros han incurrido 
sistemáticamente en un conjunto de declaraciones y acciones con el objetivo de inclinar 
la balanza a favor de cierta coalición de fuerzas políticas y en contra de otra coalición 
de fuerzas políticas”, indicó. 
Dijo que no le corresponde al INE y mucho menos a los consejeros definirse 
ideológicamente y políticamente en una contienda electoral.  
Por lo que, el morenista presentó una iniciativa de reforma a Ley General de 
Instituciones y Procedimientos Electorales, en su artículo 35, “para adicionar un párrafo 
que diga lo siguiente: en todo momento, las consejeras y consejeros electorales deberán 
abstenerse de realizar conductas y emitir opiniones que impliquen favorecer o perjudicar 
a las personas candidatas y/o a los partidos políticos afectando la contienda electoral y 
vulnerando con ello el principio de parcialidad su actuación y desempeño se llevará a 
cabo observando estrictamente los principios constitucionales señalados en el párrafo 
anterior”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-presenta-morena-iniciativa-para-silenciar-
consejeros) 
 

SEP prepara iniciar clases en las escuelas más pobres de zonas rurales (El 

Sol de México, Nurit Martínez, p. web). 
Las escuelas más pobres y ubicadas en las zonas rurales del país será las primeras en 
regresar a clases, mientras que en el resto del país será un regreso a las aulas de forma 
alterna entre lunes y jueves, en tanto que el viernes se dedicará a quienes requieren 
apoyo en el aprendizaje, informó la Secretaría de Educación Pública (SEP). 
Una vez que se cumplan los primeros 15 días de la aplicación de la vacuna contra Covid-
19 al personal educativo, se reactivarán los Comités Participativos de Salud Escolar en 
las entidades que tienen semáforo epidemiológico verde, de esa forma se iniciará el 
regreso paulatino a las clases. 
Las escuelas de multigrado, rurales, de baja matrícula y, prioritariamente, en apoyo de 
alumnos sin conectividad de internet serán las que regresarán en una primera etapa de 
“reconocimiento y reforzamiento”, para cerrar el ciclo escolar el próximo 9 de julio, 
anunció la titular de la secretaría, Delfina Gómez. 
Al participar en la reunión semanal de gobernadores con funcionarios del gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, la secretaria enumeró cinco características 
esenciales del regreso a clases, para garantizar la seguridad y salud de las niñas y 
niños: deberá ser voluntario, y tendrá que contar con el apoyo de la comunidad escolar; 
dependerá del contexto regional y del semáforo epidémico de cada entidad; participarán 
gobiernos estatales y municipales, así como madres, padres de familia y tutores; se 
aplicarán protocolos y filtros de corresponsabilidad en casa, a la entrada del plantel y en 
el salón de clases, y se vigilará el cumplimiento de las nueve intervenciones de salud. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-presenta-morena-iniciativa-para-silenciar-consejeros
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-presenta-morena-iniciativa-para-silenciar-consejeros
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Dijo que el regreso en el resto de los planteles se dará con una asistencia alternada de 
lunes a jueves, y los días viernes para quienes requieran apoyo en sus aprendizajes, 
todo ello con el apoyo pedagógico respectivo. 
El regreso a clases se realizará con “la entrega y profesionalismo de las maestras y los 
maestros, y el entusiasmo de estudiantes; el apoyo de las madres y padres de familia; 
con la colaboración de las autoridades educativas de los estados y el consentimiento de 
la autoridad sanitaria”. 
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, comentó que “al inicio de la 
pandemia, el confinamiento y el cierre de las escuelas fue de las decisiones más difíciles 
pero necesarias, hoy el regreso a clases sin duda es un esfuerzo que amerita el trabajo 
conjunto de todas las autoridades, de todos los niveles de gobierno con los maestros y 
con los alumnos”. 
Un año después “nos encontramos ante un panorama esperanzador, yo diría muy 
esperanzador, gracias a que todas y todos hemos puesto de nuestra parte para combatir 
la pandemia. A pesar de esto, quiero reiterar que no hemos dejado y no debemos relajar 
las medidas sanitarias por ningún motivo; no debemos confiarnos a pesar del buen paso 
de la vacunación hasta este momento”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sep-prepara-iniciar-clases-en-
las-escuelas-mas-pobres-de-zonas-rurales-6684389.html) 
 

Elecciones 2021: 213 diputados federales buscan la reelección (El Economista, 

Katyana Gómez Baray, p. web). 
El proceso electoral de 2021 ofrece una oportunidad no vista desde hace casi 90 años 
para los diputados federales que están por dejar sus cargos, la reelección inmediata a 
este cargo. La reforma político-electoral aprobada en 2014 que modificó el artículo 59 
constitucional dispone que los legisladores de la Cámara de Diputados podrán ser 
reelectos hasta cuatro veces sucesivas, es decir que en caso de ganar, un diputado 
podría durar hasta 14 años en el cargo.  
En tanto, los senadores sólo podrán ser reelectos en dos periodos consecutivos. 
Entre las condiciones que deben cubrir los diputados que aspiran a mantenerse en el 
cargo destaca el ser postulados por el mismo partido al que ya pertenecen, en caso de 
que haya sido candidato de una coalición partidista en los comicios anteriores podría 
ser postulado por cualquier partido integrante, salvo que haya perdido su militancia 
antes de la mitad de su mandato o renunciado a ella. 
También deberán contender por el mismo distrito o circunscripción plurinominal por el 
cual fueron designados en el proceso electoral pasado. 
Según los lineamientos sobre reelección de diputaciones para el Proceso Electoral 
Federal 2020-2021 aprobados por el Consejo General del INE mediante el acuerdo 
INE/CG635/2020, durante la temporada de campañas electorales, quien aspire a la 
reelección consecutiva no necesita separarse de su cargo, por lo que cuenta de forma 
simultánea con dos condiciones jurídicas, la de candidato y la de legislador; sin embargo 
no pueden faltar a las sesiones del Congreso o a sus labores inherentes al cargo. 
Cabe recordar que de 1933 al 2014 la reelección en el Congreso de la Unión, tanto para 
senadores, como para diputados era intermitente, los legisladores debían dejar pasar 
un proceso electoral para contender un mismo cargo. Los únicos que podían ser 
elegidos para un periodo inmediato eran los suplentes que no asumieron el cargo 
durante el periodo anterior. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Elecciones-2021-Diputados-federales-
buscan-reelegirse-en-2021-20210506-0151.html) 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sep-prepara-iniciar-clases-en-las-escuelas-mas-pobres-de-zonas-rurales-6684389.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sep-prepara-iniciar-clases-en-las-escuelas-mas-pobres-de-zonas-rurales-6684389.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Elecciones-2021-Diputados-federales-buscan-reelegirse-en-2021-20210506-0151.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Elecciones-2021-Diputados-federales-buscan-reelegirse-en-2021-20210506-0151.html
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Preocupa al INE narrativa de fraude, a un mes de los comicios federales y 
locales (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
Al advertir que en los últimos dos años el Instituto Nacional Electoral (INE) ha enfrentado 
diversos “riesgos”, el presidente del órgano electoral, Lorenzo Córdova Vianello, 
expresó preocupación de que a un mes de los comicios federales y locales se esté 
“construyendo una narrativa” contra el árbitro electoral “para eventualmente ser utilizada 
el día después de las elecciones”, y decir que hubo fraude.   
“Este INE es el mismo que le levantó la mano a los ganadores en 2018, en 2019 y en 
2020; éste es el mejor antecedente para decir que quien gane, quien pierda, y nadie va 
a ganar todo, y nadie va a perder todo, por cierto; pero quien gane, quien pierda, será 
decisión de las y los ciudadanos y el INE exclusivamente va a hacer prevalecer esa 
voluntad. 
“Desde ahora hay que irlo diciendo para deslegitimar a aquellos que pretenden, tal vez 
con esta lógica de malos jugadores; acuérdense que la aceptabilidad de la derrota es 
una de las condiciones de funcionamiento de la democracia, y eso no depende del 
árbitro sino depende del compromiso democrático de las y los jugadores”, expresó el 
consejero. 
Durante su participación en un foro organizado por The American Society of México, el 
Lorenzo Córdova recordó que diversos políticos han emprendido una campaña contra 
el órgano electoral. 
“El INE está siendo objeto de una serie de acusaciones que no habíamos visto desde 
hace mucho tiempo. Son acusaciones muy semejantes a las que hemos visto en otros 
lados, que me parece que son acusaciones de parcialidad, de no imparcialidad, 
acusaciones de sesgo político, acusaciones de animadversión; es decir, de que el INE 
tiene filias y fobias. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Preocupa-al-INE-narrativa-de-fraude-a-un-
mes-de-los-comicios-federales-y-locales-20210506-0126.html) 
 

TEPJF: México, potencia mundial en elecciones (La Jornada, Alonso Urrutia, p. web). 
El presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), José 
Luis Vargas, sostuvo que la calidad del sistema electoral mexicano es reconocida 
internacionalmente, e incluso se nos considera potencial mundial por el andamiaje legal 
y constitucional que se ha construido. 
Esta valoración, dijo, debe ponderarse de cara a los arrebatos de sectores que hablan 
de quitar instituciones o a hacer un nuevo diseño porque salen muy caras. 
Sin embargo, reconoció que entre la sociedad mexicana hay una especie de desencanto 
respecto a los resultados de la democracia, porque existe la evaluación de que no está 
arrojando soluciones a problemas como la pandemia y la economía, o en conflictos 
sociales. Esta desatención ciudadana en la democracia no es más que una radiografía 
de que algo está mal en el ámbito de los políticos que no satisfacen las demandas de la 
población. 
Durante su conferencia ante la Asociación de Magistradas y Magistrados Electorales, 
Vargas aseveró que frente a un escenario de polarización política, a los juzgadores les 
corresponde actuar con prudencia para refrendar el respeto a las reglas del juego. 
Nuestra función no es política, sino administrarla y hacer valer que las reglas del juego 
se cumplan sin ser parciales o adoptar una actitud proactiva con quienes les 
corresponde hacer política electoral. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/07/politica/006n1pol) 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Preocupa-al-INE-narrativa-de-fraude-a-un-mes-de-los-comicios-federales-y-locales-20210506-0126.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Preocupa-al-INE-narrativa-de-fraude-a-un-mes-de-los-comicios-federales-y-locales-20210506-0126.html
https://www.jornada.com.mx/2021/05/07/politica/006n1pol
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Se alistan 50 amparos contra la reforma en hidrocarburos: ICC (El Economista, 

Karol García, p. web). 
Claus Von Wobeser, presidente de la International Chamber of Commerce México (ICC 
México) dijo que según la información disponible de este organismo donde confluyen 
varios cientos de empresas de todo el mundo que participan en el país, se iniciarán por 
lo menos 50 juicios de amparo contra las modificaciones a la Ley de Hidrocarburos 
promulgadas este martes. 
“Son los datos que escuché recientemente, por supuesto que pueden ser más y 
desconozco los nombres pero sin duda habrá una fuerte defensa legal contra lo que se 
considera una violación a los derechos adquiridos, que iniciará igual que con la Ley de 
la Industria Eléctrica, primero en juzgados nacionales, antes de escalar a arbitrajes 
internacionales amparada en los tratados comerciales a los que pertenece México”, dijo 
en conferencia de prensa. 
Así mismo, explicó que en ICC México comparten la preocupación del Gobierno Federal 
por el contrabando de combustibles y por las alteraciones a los instrumentos de 
medición de hidrocarburos que han sido prácticas comunes en el país, y apoyamos las 
acciones para detener estas prácticas. 
A la vez, coinciden en la necesidad de fortalecer el marco legal aplicable a las 
instituciones y autoridades responsables de la supervisión del cumplimiento en esta 
materia, así como la colaboración interinstitucional. 
“Sanear y fortalecer a las empresas productivas del Estado a través de la política 
energética es fundamental para el presente y futuro de la independencia energética del 
país, pero siempre tomando en cuenta la importancia y necesidad de la inversión privada 
y condiciones de competencia, así como otorgando a los particulares las garantías y 
seguridad óptimas para sus inversiones”, expresó.  
Sin embargo, manifestó preocupación ante ciertas disposiciones de la mencionada 
reforma, particularmente aquellas que crean incertidumbre a los permisionarios en 
cuanto a las obligaciones que deben cumplir al dar una excesiva discrecionalidad a la 
Secretaría de Energía, sin parámetros establecidos en la ley, para establecer la 
capacidad mínima de almacenamiento de hidrocarburos; así como lo relativo a 
incentivar que las autoridades no contesten las peticiones de cesión de permisos o 
tengan obligación de argumentar las razones por las cuales una solicitud es negada, al 
sustituir la afirmativa ficta por una negativa ficta. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Se-alistan-50-amparos-contra-la-
reforma-en-hidrocarburos-ICC-20210507-0015.html) 
 

Resuelven hoy en el INE caso de SLP (El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
“Mi candidatura está firme, toda la vida me he conducido de forma transparente y en 
apego a derecho. Espero que la autoridad electoral reconozca que hemos cumplido 
cabalmente con la ley”, estableció Mónica Rangel Martínez. 
La candidata de Morena a gobernadora de San Luis Potosí consideró que “la filtración” 
a la prensa del proyecto de resolución del Instituto Nacional Electoral (INE), que plantea 
sancionarla con la cancelación del registro de su candidatura, “representa un acto de 
violencia política de género. 
“Es una amenaza a la democracia que atenta en contra del proyecto de la Cuarta 
Transformación, del presidente Andrés Manuel López Obrador y de Morena en San Luis 
Potosí”, aseguró. 
A través de un “posicionamiento” dirigido “al pueblo de México”, que publicó en redes 
sociales, Rangel Martínez puntualizó: 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Se-alistan-50-amparos-contra-la-reforma-en-hidrocarburos-ICC-20210507-0015.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Se-alistan-50-amparos-contra-la-reforma-en-hidrocarburos-ICC-20210507-0015.html
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“Los mismos de siempre no quieren que una mujer identificada con el proyecto del 
presidente y comprometida con la lucha en contra de la corrupción gobierne, por lo que, 
ante la falta de argumentos y de propuestas, pretenden robar en la mesa lo que no 
pueden ganar en las urnas”. 
También vía redes sociales, Mario Delgado Carrillo, presidente nacional de Morena, 
anticipó que el INE “podría dar otro golpe a nuestro movimiento quitando la candidatura 
de Mónica Rangel (...) Hacemos un llamado a la imparcialidad”, dijo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Resuelven-hoy-en-el-INE-caso-de-SLP-
20210507-0007.html) 
 

En Congreso, la 4T "bateó" 15 veces el tema sobre falta de mantenimiento 
en el Metro (Milenio, Fernando Damián, p. web). 
Diputados y senadores de la llamada Cuarta Transformación han desechado o ignorado 
durante la 64 Legislatura al menos 15 puntos de acuerdo presentados principalmente 
por la oposición para solicitar informes oficiales sobre el mantenimiento en las 12 Líneas 
del Metro o pedir a las autoridades garantizar la integridad de los 4.6 millones de 
usuarios que cada día utilizan el Sistema de Transporte Colectivo (STC). 
Aunque legisladores del PRI, PAN, PRD y MC han alertado durante dos años y medio 
sobre las fallas y condiciones de inseguridad por la falta de mantenimiento en el Metro, 
la mayoría parlamentaria ha frenado en comisiones esos acuerdos, sin permitir que 
lleguen a sus destinatarios. 
A dichas proposiciones se sumaron los puntos de acuerdo presentados este jueves por 
diversos grupos parlamentarios en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, 
tras el desplome en la Línea 12 del Metro, con un saldo de 25 muertos y 80 heridos. 
Entre los puntos de acuerdo propuestos durante la actual legislatura destaca el 
presentado por los diputados federales del PRI el pasado 13 de enero, en sesión de la 
Comisión Permanente, para pedir la destitución inmediata de Florencia Serranía como 
directora general del Metro, debido a las fallas recurrentes durante los últimos dos años. 
Exhortó asimismo al gobierno de la Ciudad de México a presentar de manera inmediata 
un informe integral sobre el estado de las instalaciones del STC, después del incendio 
en el Centro de Control del Metro al comienzo de este año. 
El senador Raúl Bolaños-Cacho, del PVEM, presentó el mismo día una proposición para 
exhortar al gobierno de Sheinbaum y al STC a llevar a cabo una evaluación integral 
técnico-administrativa en todas las líneas, mientras las legisladoras petistas Geovanna 
Bañuelos y Nancy de la Sierra demandaron “pronta y eficaz respuesta” a las 
consecuencias del referido incendio, así como el restablecimiento del servicio. 
(https://www.milenio.com/politica/4t-bateo-15-tema-falta-mantenimiento-metro) 
 

Aseguradora indemnizará al STC, no a las personas, señala la AMIS (La 

Jornada, Dora Villanueva, p. web). 
En el siniestro de Tláhuac por el que 25 personas han fallecido y 87 resultaron 
lesionadas, el asegurado es el Sistema de Transporte Colectivo (SCT) Metro, no las 
personas, así que la manera en la cual se desahogarán compensaciones y reparaciones 
de daños a usuarios y transeúntes afectados la deben informar funcionarios de la Ciudad 
de México, informó la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Resuelven-hoy-en-el-INE-caso-de-SLP-20210507-0007.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Resuelven-hoy-en-el-INE-caso-de-SLP-20210507-0007.html
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Grupo Mexicano de Seguros (GMX Seguros), la aseguradora del Gobierno de la Ciudad 
de México, informó que trabaja con las autoridades del STC para proceder con lo 
conducente en la atención a este siniestro. Recalcó que serán los funcionarios 
capitalinos los que establezcan los canales de comunicación hacia las víctimas y sus 
familias. 
La familia que fue dañada, que fue lastimada, que lamentablemente tuvo una pérdida, 
no es la persona que está asegurada por GMX, a menos que GMX además tenga una 
póliza con esas personas por separado. Al ser el asegurado el Metro, el primero que 
tiene que sentarse rápidamente con la compañía de seguros es la empresa, de tal suerte 
que pueda atender las coberturas que tiene contratadas, detalló en videoconferencia de 
prensa Édgar Karam, vicepresidente de las aseguradoras mexicanas. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/07/capital/028n1cap) 
 

Petroleras piden a Biden actuar ante “violaciones al T-MEC” de México (El 

Economista, Roberto Morales, p. web). 
Industrias petroleras de Estados Unidos pidieron al gobierno de Joe Biden priorizar las 
presuntas violaciones energéticas en el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC) como parte de las discusiones en la próxima reunión cumbre bilateral en 
materia comercial. 
Esa reunión se llevará a cabo en los próximos días entre funcionarios de los dos países 
y estará encabezada por la representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, 
y la secretaria de Economía de México, Tatiana Clothier. 
La petición fue hecha por parte Instituto Estadounidense del Petróleo (API, por su sigla 
en inglés) a través de una carta, fechada el 5 de mayo y dirigida a Tai, y los secretarios 
de Estado, Anthony Blinken; de Comercio, Gina Raimondo, y de Energía, Jennifer 
Granholm. 
Casi 600 corporaciones involucradas en la producción, refinamiento, distribución y 
muchos otros aspectos de la industria del petróleo, el API es la asociación comercial 
más grande de Estados Unidos para la industria del petróleo y el gas natural. 
En la misiva, el expone que el presidente Andrés Manuel López Obrador ha encabezado 
importantes enmiendas a dos leyes, la Ley de la Industria Eléctrica y la Ley de 
Hidrocarburos, para cambiar las reglas del mercado a favor de Pemex y la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) y en contra de las empresas privadas. 
“El denominador común de ambas leyes es obstaculizar la nueva inversión privada en 
el sector energético, así como destruir el valor de los activos privados que ya están 
operando en violación de los compromisos de México bajo el TLCAN y el T-MEC”, afirma 
el Instituto. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Petroleras-piden-a-Biden-actuar-ante-
violaciones-al-T-MEC-de-Mexico-20210507-0016.html) 
 

Putin encomienda acuerdo para liberar patentes de la vacuna rusa (La 

Jornada, Juan Pablo Duch, p. web). 
Moscú. El presidente de Rusia, Vladimir Putin, afirmó ayer que su país es el único que 
está dispuesto a compartir con otros la tecnología de producción de sus vacunas, y 
encomendó al gobierno ruso estudiar la forma de concretar la idea de llegar a un acuerdo 
para liberar las patentes y producir vacunas contra el Covid-19 en apego a las reglas de 
la Organización Mundial de Comercio, que permite hacerlo en situaciones 
extraordinarias como la actual pandemia. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/07/capital/028n1cap
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Petroleras-piden-a-Biden-actuar-ante-violaciones-al-T-MEC-de-Mexico-20210507-0016.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Petroleras-piden-a-Biden-actuar-ante-violaciones-al-T-MEC-de-Mexico-20210507-0016.html
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Rusia apoya el planteamiento de que en las condiciones presentes tenemos que pensar 
no en cómo obtener las máximas ganancias, sino en cómo garantizar la seguridad de 
las personas. Y esto sólo se podrá lograr si las vacunas se van a utilizar en una mayoría 
abrumadora de países. Entonces podremos tener inmunidad de grupo en la verdadera 
extensión de la palabra, subrayó el mandatario ruso en conversación con la vice primera 
ministra Tatiana Golikova, quien informó al titular del Kremlin en videoconferencia que 
ayer se autorizó en Rusia una cuarta vacuna. 
Se trata de la variante unidosis de la Sputnik V –llamada Sputnik Light por el Centro 
Gamaleya, que la lanza al mercado– que obtuvo el registro como solución de 
emergencia para su uso en Rusia, aunque Kiril Dimitriev, director del Fondo Ruso de 
Inversiones Directas (FRID), a cargo de la comercialización de los biológicos rusos que 
se exportan, precisó que esta variante no se va a emplear dentro de la Federación Rusa. 
Y no se va a utilizar aquí porque existe el entendimiento tácito de inocular a los rusos –
la decisión de vacunarse, cabe aclarar, es por completo voluntaria y por eso va mucho 
más lenta de lo deseado: al día de hoy son 9 millones 400 mil personas con el esquema 
completo y 13 millones 400 mil con una sola dosis– con el segundo biológico registrado 
en este país, el Evi-Vac-Korona, del centro Vektor de Novosibirsk, que según sus 
creadores para ser realmente efectivo necesita tres dosis. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/07/mundo/022n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Fortalecen relaciones interinstitucionales Procuraduría Agraria y 
Tribunales Agrarios (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 06 mayo 2021 
La Procuraduría Agraria y el Tribunal Superior Agrario firmaron un convenio de 
colaboración, que enmarca nuevas perspectivas de bienestar y desarrollo social para 
todos los campesinos del país, con una justicia expedita, pronta, oportuna y, sobre, todo 
honesta. 
Durante la firma de convenio, que se llevó a cabo en la Sala de Plenos del Tribunal, el 
titular de la Procuraduría Agraria destacó que este instrumento que hoy celebra con el 
Tribunal representa “Esta ruta de fortalecimiento institucional de nuestras dependencias, 
que indudablemente brindará nuevas oportunidades y condiciones para el reimpulso de 
la justicia agraria”. 
El convenio enmarca nuevas perspectivas de bienestar, desarrollo social y participativo, 
a partir de la existencia de los ordenamientos comunitarios al interior de los núcleos que 
puedan generarse para el aprovechamiento de estos recursos, Además, abrirán nuevos 
espacios, campos jurídicos y de actuación en beneficio de los integrantes de los núcleos 
agrarios. 
Asimismo, la dependencia gubernamental subrayó que la renovación de la impartición 
y la procuración de justicia se adecuará a las circunstancias del momento, para lo cual 
la base fundamental será cimentar los principios del quehacer institucional: apego a 
derecho, objetividad, imparcialidad y vocación de servicio. 
El objetivo de este convenio, se indicó, será mejorar los elementos procesales que rigen 
al juicio agrario: en primer lugar, el desarrollo y celebración de la audiencia con el 
principio de la presencia del magistrado en todas las audiencias en las controversias 
que son sometidas a su conocimiento y resolución. 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/07/mundo/022n1mun
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Junto con ello, la Procuraduría Agraria colaborará para hacer efectivo el material, los 
principios de concentración y celeridad, y al lado de ello, la disposición permanente a 
participar y promover las itinerancias que ha permitido expandir los servicios de la 
procuración e impartición de justicia. 
“La pandemia ha generado las perspectivas y alternativas a distancia y el 
aprovechamiento de los medios electrónicos para garantizar la eficaz pronta, expedita y 
honesta impartición de justicia agraria, en donde se agradece el reconocimiento que se 
hace a la Procuraduría Agraria, como garante de la certeza la celebración de las 
audiencias a distancia”, precisó el titular de la dependencia. 
Pugnó por un dialogo abierto y franco con los magistrados de los Tribunales a fin de que 
las nuevas fórmulas de coordinación interinstitucional mejoren la atención y permitan 
realmente tener los resultados a los que los justiciables aspiran de una sentencia 
fundada adecuadamente. 
Por último, hizo énfasis en un aspecto particular: debe darse la lucha contra la 
corrupción tanto en la Procuraduría como en los Tribunales como un elemento que 
fortalezca la impartición y la procuración de la justicia. 
En su oportunidad, y tras la firma protocolaria del convenio, la Magistrada Presidenta 
del Tribunal Superior Agrario (TSA) destacó la trascendencia de este instrumento para 
contribuir a lograr una justicia completa, honesta y gratuita a los sujetos peticionarios, 
que acreciente la confianza y la credibilidad en las instituciones como corresponde a un 
Estado constitucional y democrático. 
“El campo, en donde habitan 26 millones de mexicanos y sus familias, señaló, requiere 
de una impartición de justicia con los más altos estándares de respeto pleno a los 
derechos humanos de propiedad, de un medio ambiente sano y, sobre todo, de una 
justicia rápida, eficaz, transparente, comprensible y honesta”. 
Al destacar la importancia del convenio suscrito, subrayó que es fundamental porque es 
un compromiso para colaborar, respetando la autonomía de la Procuraduría Agraria y la 
independencia judicial de los Tribunales Agrarios, que se inscribe en la responsabilidad 
de garantizar el derecho humano de acceso efectivo a la justicia que consagran los 
artículos 17 y 27 constitucionales para quienes acuden a reclamar la protección de un 
derecho”. 
En su alocución, que tuvo lugar en el Salón de Plenos la Magistrada presidenta del TSA 
reafirmó el compromiso de este órgano en el combate a la corrupción. “Estamos 
comprometidos con la transparencia y la honestidad, y doblemente obligados a atender 
a la población más vulnerable de nuestro país”, recalcó. 
Frente a magistrados y funcionarios de la Procuraduría Agraria —que cumplieron con 
las disposiciones sanitarias correspondientes— afirmó que la procuración e impartición 
de justicia agraria son relevantes para el desarrollo del país. 
“La seguridad jurídica en los derechos de propiedad de la tierra que otorgan los 
tribunales agrarios, a través de sus sentencias y su ejecución, es un factor determinante 
para la paz social, para el desarrollo socioeconómico, para aumentar los incentivos a la 
inversión productiva, para reducir los riesgos de la degradación ecológica, mejorar el 
acceso y manejo de los recursos naturales y la generación de condiciones para la 
protección de comunidades en condiciones de vulnerabilidad”. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/fortalecen-relaciones-interinstitucionales-
procuraduria-agraria-y-tribunales-agrarios?idiom=es 
Información también disponible: 
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- Convenio de colaboración (Pagina Ciudadana, Redacción, p. web). 
Jueves 06 mayo 2021 
La Procuraduría Agraria y el Tribunal Superior Agrario firmaron un convenio de 
colaboración, que enmarca nuevas perspectivas de bienestar y desarrollo social para 
todos los campesinos del país, con una justicia expedita, pronta, oportuna y, sobre, todo 
honesta. 
Durante la firma de convenio, que se llevó a cabo en la Sala de Plenos del Tribunal, la 
Procuraduría Agraria, en voz de su titular, Luis Hernández Palacios, destacó que este 
instrumento que hoy celebra con el Tribunal representa “Esta ruta de fortalecimiento 
institucional de nuestras dependencias, que indudablemente brindará nuevas 
oportunidades y condiciones para el reimpulso de la justicia agraria”. 
El convenio enmarca nuevas perspectivas de bienestar, desarrollo social y participativo, 
a partir de la existencia de los ordenamientos comunitarios al interior de los núcleos que 
puedan generarse para el aprovechamiento de estos recursos, Además, abrirán nuevos 
espacios, campos jurídicos y de actuación en beneficio de los integrantes de los núcleos 
agrarios. 
Asimismo, la dependencia gubernamental subrayó que la renovación de la impartición 
y la procuración de justicia se adecuará a las circunstancias del momento, para lo cual 
la base fundamental será cimentar los principios del quehacer institucional: apego a 
derecho, objetividad, imparcialidad y vocación de servicio. 
El objetivo de este convenio, indicó, será la mejora los elementos procesales que rigen 
al juicio agrario: el primer lugar, el desarrollo y celebración de la audiencia con el 
principio de la presencia del magistrado en todas las audiencias en las controversias 
que son sometidas a su conocimiento y resolución. 
Junto con ello, la Procuraduría Agraria colaborará para hacer efectivo el material, los 
principios de concentración y celeridad, y al lado de ello, la disposición permanente a 
participar y promover las itinerancias que ha permitido expandir los servicios de la 
procuración e impartición de justicia. 
“La pandemia ha generado las perspectivas y alternativas a distancia y el 
aprovechamiento de los medios electrónicos para garantizar la eficaz pronta, expedita y 
honesta impartición de justicia agraria, en donde se agradece el reconocimiento que se 
hace a la Procuraduría Agraria, como garante de la certeza la celebración de las 
audiencias a distancia”, precisó el titular de la dependencia. 
https://www.paginaciudadana.com/convenio-de-colaboracion-2/ 

 
- Firma de Convenio de colaboración entre el Tribunal Superior 

Agrario y la Procuraduría Agraria (YouTube, Canal: Tribunales Agrarios, p. web). 
Jueves 06 mayo 2021 
El 6 de mayo de 2021, el Tribunal Superior Agrario recibió la visita del Dr. Luis Rafael 
Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario, quien junto con la Lic. Maribel 
Concepción Méndez de Lara, Magistrada Presidenta del Tribunal Superior Agrario 
firmaron el convenio de colaboración interinstitucional, para el beneficio de los usuarios 
de ambas instituciones. 
https://www.youtube.com/watch?v=F-3YmvTYkl0&ab_channel=TribunalesAgrarios) 
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Semarnat rechaza proyecto minero en Canoas, Colima (La Coperacha, Redacción, 

p. web). 
Jueves 06 mayo 2021 
Colima. - a Secretaría del Medio Ambiente y Recurso Naturales (Semarnat) negó la 
autorización del proyecto minero Rufus 5 de la empresa Hematite, de capital 
canadiense, en el municipio de Manzanillo y en territorio de la comunidad indígena de 
Canoas, la cual ya había expresado su rechazo. 
La dependencia argumentó su negativa al proyecto minero por no ser congruente con 
el Programa de Ordenamiento Ecológico y Territorial del Estado de Colima, así como el 
de Manzanillo. La empresa proyectaba extraer más de dos millones de metros cúbicos 
de mineral de hierro por 16 años, a pesar de la oposición de la comunidad de Canoas, 
que acusaba del riesgo de contaminación del agua en los afluentes del Río El Cacaco, 
que abastece a seis poblaciones. 
Semarnat señaló que “en cuanto a la afectación de los cuerpos de agua y sus zonas 
federales, no se consideraron las recomendaciones y conclusiones del estudio 
hidráulico”; así mismo en cuanto a flora son confusas su identificación y reincorporación 
al ecosistema, además que no se analizaron requerimientos de reproducción. 
Otros señalamientos por los cuales se negó la autorización fueron en cuanto a la fauna 
y a las rutas de acceso de fauna, pues el proyecto no analizó el criterio de 
exepcionalidad para la biodiversidad y “se carece de información que garantice que la 
ejecución del proyecto proteja el medio ambiente, preserve y restaure el ecosistema.” 
A través de varias movilizaciones, la última en octubre de 2020, la comunidad de Canoas 
había expresado su rechazo al proyecto minero Rufus 5 y había exigido a la Semarnat 
que les respetara su derecho a la libre determinación. 
En esa fecha también rechazaron un proceso de consulta indígena organizado por el el 
Instituto Nacional para los Pueblos Indígenas, la Procuraduría Agraria y Semarnat, 
pues argumentaba que Canoas ya se había autoconsultado con un resultado unánime 
de rechazo y una declaratoria de Territorio Libre de Minería. 
(https://lacoperacha.org.mx/semarnat-rechaza-proyecto-minero-en-canoas-colima/) 
 

Ejidatarios de Campeche denuncian a empresa relacionada con Tren Maya 
(Yucatán a la Mano, Pablo Puerto, p. web). 
Jueves 06 mayo 2021 
Campeche. - Representantes de los ejidos de División del Norte y Don Samuel, en el 
municipio de Escárcega, así como el ejido Miguel Alemán, en el municipio de 
Candelaria, denunciaron ante la Fiscalía General de Campeche a la empresa Barrientos 
y Asociados, contratada por el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 
Expusieron que dicha compañía ha cometido una serie de fraudes, extorsiones y 
violaciones a los derechos humanos en contra de personas de los ejidos que se 
encuentran en el Tramo 1 del trayecto del Tren Maya y piden negociar un “pago 
histórico” por derechos de vía. 
Un comunicado, firmado por Armando Soto Baeza de Mexicanos Unidos; Asamblea de 
Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio (APIIDTT); 
Asociación Mexicana de Abogados del Pueblo-Guerrero; Centro Comunitario de 
Canicab; Centro Comunitario U kúuchil k Ch’i’ibalo’on; Centro de Derechos Humanos-
Espacios para la Defensa, el Florecimiento y Apoyo Comunitario, A.C.; Centro de 
Lengua y Cultura Zoque de Chiapas; Centro Mexicano de Derecho Ambiental (CEMDA); 
CNI-TOTONACAPAN; Colectivo IngeniumMex (Xalapa, Ver); Comité Nacional para la 
Defensa y Conservación de los Chimalapas; Concejo de Mujeres Autónomas (COMA);  
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Consejo Regional Indígena y Popular de Xpujil (CRIPX); entre otras organizaciones, 
señalaron que en las comunidades se presentó una persona, identificándose como 
representante legal de Barrientos y Asociados, que con una actitud amable, les dijo que 
podía incrementar el monto de la indemnización a través de inventariar árboles o 
instalaciones inexistentes, con la premura, dado que pronto iniciarán los trabajos del 
Tren Maya. 
Sin embargo, sin su autorización, dicha persona levantó un acta donde se daba por 
otorgada la autorización, a pesar de no contar con la mayoría de las firmas de la 
Asamblea y de la cual no ha entregado copia hasta el momento a los ejidatarios. 
Los representantes de estos tres ejidos precisaron que fueron citados por Barrientos y 
Asociados en el Palacio Federal de Campeche para “otorgarnos cheques -sin 
especificar a qué correspondían dichos pagos-, por cantidades muy superiores a las 
acordadas, e inmediatamente nos exigieron la devolución en efectivo de la mayor parte 
del dinero a cuentas indicadas por la empresa Barrientos, aludiendo que dicha cantidad 
correspondía al pago por servicios profesionales y amenazando con que, de no acceder, 
se nos denunciaría ante las asambleas ejidales, acusándonos de habernos quedado 
con la cantidad excedente”. 
“Esta forma de actuar ha sido un patrón sistemático y reiterado que se ha repetido por 
meses en diversos ejidos del estado de Campeche e incluso de Yucatán donde se 
negocia el pago por los derechos de vía del proyecto Tren Maya, y cuyo común 
denominador es el despacho Barrientos y Asociados, que en todos los casos ha 
incurrido en acciones como manipulación, engaño, omisión de información, chantaje e 
incluso extorsión hacia las autoridades ejidales”, expusieron. 
Por lo tanto, los representantes de los diferentes ejidos presentaron ante la Fiscalía del 
estado de Campeche denuncias penales, pues se han encontrado con una “tajante 
negativa por parte de la Fiscalía General de la República para admitir nuestra denuncia”. 
También denunciaron que ni la Procuraduría Agraria, ni Fonatur les han acompañado 
en este proceso, aludiendo las restricciones sanitarias derivadas de la pandemia por 
Covid-19, pero sí fueron citados en las oficinas de la Procuraduría Agraria para que 
firmaran el Convenio de Ocupación previa a Título Gratuito, a lo cual se negaron. 
En el caso del ejido Candelaria, explicaron que la comunidad ya se encontraba en este 
territorio antes de que se construyeran las vías, contrario a lo que han señalado Fonatur, 
ONU-Hábitat y otras autoridades del gobierno federal. “Nosotros no invadimos las vías, 
las vías nos invadieron a nosotros. Han pasado más de 70 años desde que esas vías 
operan y el Gobierno Federal nunca nos ha cuestionado nuestras viviendas. Ahora con 
el Tren Maya, buscan sacarnos argumentando que somos invasores”, manifestaron. 
Al respecto, recordaron que el año pasado presentaron dos demandas de amparo. La 
primera en contra del mal llamado “Proceso de reubicación consensuada” -por medio 
del cual pretenden desalojarlos- y la segunda en contra de las vías del tren por el riesgo 
a su seguridad que implicará el paso del Tren a alta velocidad. En ambos casos no han 
obtenido respuesta de los juzgados sobre el estado de las demandas. 
(https://www.yucatanalamano.com/ejidatarios-de-campeche-denuncian-a-empresa-
relacionada-con-tren-maya/) 
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Presenta Morena iniciativa para silenciar a 

consejeros del INE 

 

Jueves 06 mayo 2021 / Manuel Espino y Víctor Gamboa Arzola 

El senador por el partido Morena, Martí Batres Guadarrama presentó este jueves 

una iniciativa de reforma a Ley General de Instituciones y Procedimientos 

Electorales, con el fin de que los consejeros electorales se abstengan de emitir 

opiniones que favorezcan o perjudiquen a los actores políticos durante la 

contienda electoral. 

En la sesión de la Comisión Permanente, Batres Guadarrama aseguró que hoy 

en día el Instituto Nacional Electoral (INE), encabezado por Lorenzo Córdova, 

actúa más como un partido político que como un órgano electoral imparcial sin 

compromiso con ninguna de las fuerzas políticas contendientes. 
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“Tanto el presidente del INE (Lorenzo Córdova), como otros consejeros han 

incurrido sistemáticamente en un conjunto de declaraciones y acciones con el 

objetivo de inclinar la balanza a favor de cierta coalición de fuerzas políticas y en 

contra de otra coalición de fuerzas políticas”, indicó. 

Dijo que no le corresponde al INE y mucho menos a los consejeros definirse 

ideológicamente y políticamente en una contienda electoral.  

Por lo que, el morenista presentó una iniciativa de reforma a Ley General de 

Instituciones y Procedimientos Electorales, en su artículo 35, “para adicionar un 

párrafo que diga lo siguiente: en todo momento, las consejeras y consejeros 

electorales deberán abstenerse de realizar conductas y emitir opiniones que 

impliquen favorecer o perjudicar a las personas candidatas y/o a los partidos 

políticos afectando la contienda electoral y vulnerando con ello el principio de 

parcialidad su actuación y desempeño se llevará a cabo observando 

estrictamente los principios constitucionales señalados en el párrafo anterior”. 
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SEP prepara iniciar clases en las escuelas más 

pobres de zonas rurales 

 

Jueves 06 mayo 2021 / Nurit Martínez 

Las escuelas más pobres y ubicadas en las zonas rurales del país serán las 

primeras en regresar a clases, mientras que en el resto del país será un regreso 

a las aulas de forma alterna entre lunes y jueves, en tanto que el viernes se 

dedicará a quienes requiere apoyo en el aprendizaje, informó a la Secretaría de 

Educación Pública (SEP). 

Una vez que se cumplan los primeros 15 días de la aplicación de la vacuna contra 

Covid-19 al personal educativo, se reactivarán los Comités Participativos de 

Salud Escolar en las entidades que tienen semáforo epidemiológico verde, de 

esa forma se iniciará el regreso paulatino a las clases. 

Las escuelas de multigrado, rurales, de baja matrícula y, prioritariamente, en 

apoyo de alumnos sin conectividad de internet serán las que regresarán en una 

primera etapa de “reconocimiento y reforzamiento”, para cerrar el ciclo escolar el 

próximo 9 de julio, anunciado la titular de la secretaría, Delfina Gómez. 

Al participar en la reunión semanal de gobernadores con funcionarios del 

gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, la secretaria enumeró 

cinco características esenciales del regreso a clases, para garantizar la 

seguridad y salud de las niñas y niños: deberá ser voluntario, y tendrá que contar 

con el apoyo de la comunidad escolar; dependderá del contexto regional y del 

semáforo epidémico de cada entidad; participarán gobiernos estatales y 

municipales, así como madres, padres de familia y tutores; se aplicarán 

protocolos y filtros de corresponsabilidad en casa, a la entrada del plantel y en el 

salón de clases, y se vigilará el cumplimiento de las nueve intervenciones de 

salud. 
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Dijo que el regreso en el resto de los planteles se dará con una asistencia 

alternada de lunes a jueves, y los días viernes para quienes requieran apoyo en 

sus aprendizajes, todo ello con el apoyo pedagógico respectivo. 

El regreso a clases se llevará a cabo con “la entrega y profesionalismo de las 

maestras y los maestros, y el entusiasmo de los estudiantes; el apoyo de las 

madres y padres de familia; con la colaboración de las autoridades educativas 

de los estados y el consentimiento de la autoridad sanitaria ”. 

El encuentro encabezado por la titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, 

y el secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, junto a las secretarias de 

Educación Pública (SEP), Delfina Gómez Álvarez; y del Trabajo y Previsión 

Social (STPS), Luisa María Alcalde Luján, comenzó con un minuto de silencio en 

memoria de las personas que perdieron la vida por lo sucedido en la Línea 12 

del Sistema de Transporte Colectivo (STC) de la Ciudad de México , así como 

muestra de solidaridad y fraternidad con las familias de las víctimas. 

Se analizó la forma en que se puede impulsar la coordinación en torno al 

proyecto a cargo de la subsidiaria Federal de Electricidad (CFE) 

Telecomunicaciones e Internet para Todos, que consiste en proveer servicios de 

internet gratuito en sitios públicos a nivel nacional, incluidos planteles educativos. 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, comentó que “al inicio de 

la pandemia, el confinamiento y el cierre de las escuelas fue de las decisiones 

más difíciles pero necesarias, hoy el regreso a clases sin duda es un esfuerzo 

conjunto que amerita el trabajo de todas las autoridades, de todos los niveles de 

gobierno con los maestros y con los alumnos ”. 

Un año después “nos encontramos ante un panorama esperanzador, yo diría 

muy esperanzador, gracias a que todas y todos hemos puesto de nuestra parte 

para combatir la pandemia. A pesar de esto, quiero reiterar que no hemos dejado 

y no debemos relajar las medidas sanitarias por ningún motivo; no debemos 

confiarnos a pesar del buen paso de la vacunación hasta este momento ”. 

Ante 20 de los gobernadores que integran la Conferencia Nacional de 

gobernadores y siete representantes estatales, el subsecretario de Educación 

Superior, Luciano Concheiro Bórquez, afirmó que se han vacunado hasta ahora 

a un millón 195 mil 421 trabajadores del sector educativo durante las tres etapas 

que ya se realizó.  Anunció que la cuarta etapa iniciará a partir del 11 y hasta el 

14 de mayo, en los estados de Guerrero, Hidalgo, México, Querétaro, Sinaloa, 

Sonora, Tabasco, Tlaxcala y Zacatecas.  

En su oportunidad el director general de la Empresa Productiva Subsidiaria 

(EPS) CFE Telecomunicaciones e Internet para Todos, Raymundo Artís Espriú, 

aseguró que en el proyecto para proveer servicios de internet gratuito en sitios 

públicos a nivel nacional se requiere del trabajo de la SEP, de los gobernadores 

para llevar a cabo un cabo un primer desarrollo sobre las escuelas que se 

pueden conectar, y que en este momento son alrededor de 40 mil, una vez que 

se confirma que cumplen las condiciones que se requieren. 
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Explicó que existen estados en los que se tiene una prioridad más alta debido a 

que son los que están más alejados de los sistemas de telecomunicaciones. 

“Para finales del año vamos a tener casi 30 mil más. Tenemos un compromiso 

muy serio desde el punto de vista de la necesidad de conectar a la población 

porque es la única cosa que aleja a la marginación ”, comentó. 

Al presentar el panorama general de la vacunación de personal docente en el 

país, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell 

Ramírez, que informó hasta este 5 de mayo un millón 135 mil 367 personas de 

este sector han recibido el biológico, y en nueve de las 17 entidades ha concluido 

la inmunización de personal docente. 

Hizo un llamado a quienes les corresponde recibir la segunda dosis de Sinovac 

Life Scienses Co.Ltd., A estar tranquilas, ya que hoy por la mañana llegó un 

nuevo embarque con un millón de vacunas de esa farmacéutica que permitirá 

completar esquemas. 

“Desde el criterio médico, técnico, será aplicada en un tiempo razonable para 

que genere la inmunidad necesaria”, aseguró. 
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Elecciones 2021: 213 diputados federales buscan 

la reelección 

 

Jueves 06 mayo 2021 / Katyana Gómez Baray 

El proceso electoral de 2021 ofrece una oportunidad no vista desde hace casi 90 

años para los diputados federales que están por dejar sus cargos, la reelección 

inmediata a este cargo. 

La reforma político-electoral aprobada en 2014 que modificó el artículo 59 

constitucional dispone que los legisladores de la Cámara de Diputados podrán 

ser reelectos hasta cuatro veces sucesivas, es decir que en caso de ganar, un 

diputado podría durar hasta 14 años en el cargo.  

En tanto, los senadores sólo podrán ser reelectos en dos periodos consecutivos. 

Entre las condiciones que deben cubrir los diputados que aspiran a mantenerse 

en el cargo destaca el ser postulados por el mismo partido al que ya pertenecen, 

en caso de que haya sido candidato de una coalición partidista en los comicios 

anteriores podría ser postulado por cualquier partido integrante, salvo que haya 

perdido su militancia antes de la mitad de su mandato o renunciado a ella. 

También deberán contender por el mismo distrito o circunscripción plurinominal 

por el cual fueron designados en el proceso electoral pasado. 
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Según los lineamientos sobre reelección de diputaciones para el Proceso 

Electoral Federal 2020-2021 aprobados por el Consejo General del INE 

mediante el acuerdo INE/CG635/2020, durante la temporada de campañas 

electorales, quien aspire a la reelección consecutiva no necesita separarse de 

su cargo, por lo que cuenta de forma simultánea con dos condiciones jurídicas, 

la de candidato y la de legislador; sin embargo no pueden faltar a las sesiones 

del Congreso o a sus labores inherentes al cargo. 

Cabe recordar que de 1933 al 2014 la reelección en el Congreso de la Unión, 

tanto para senadores, como para diputados era intermitente, los legisladores 

debían dejar pasar un proceso electoral para contender un mismo cargo. Los 

únicos que podían ser elegidos para un periodo inmediato eran los suplentes que 

no asumieron el cargo durante el periodo anterior. 

 

Paridad de género 

 

Uno de los aspectos que preocupó más al Instituto Nacional Electoral al plantear 

los lineamientos sobre la reelección de los legisladores fue el garantizar que se 

cumpliera con la paridad de género, las candidaturas indígenas y las acciones 

en favor de grupos en situación de vulnerabilidad. 

¿Cuántos diputados buscan la reelección en los comicios del 6 del junio? 

A un día de que iniciaran las precampañas electorales, el 22 de diciembre de 

2020, el INE reportó que recibió un total de 434 manifestaciones de intención por 

parte de diputadas y diputados que buscaban la reelección inmediata. 

El pasado 4 de abril, el Consejo General del INE aprobó la lista de candidaturas 

a diputaciones federales para este proceso electoral, en la cual detalló que de 

los 434 congresistas que habían buscado la reelección, se avalaron únicamente 

a 213 aspirantes. 

Cabe destacar que en general, para estos comicios que definirán a los 

integrantes de San Lázaro en la LXV legislatura el INE aprobó 3,741 fórmulas a 

diputaciones federales por Mayoría Relativa y Representación Proporcional (los 

famosos plurinominales) presentadas por 10 partidos políticos y dos coaliciones 

(Va por México, con el PRI, PAN y PRD; y Juntos Hacemos Historia, con Morena, 

PT y PVEM). 
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Preocupa al INE narrativa de fraude, a un mes de 

los comicios federales y locales 

 

Jueves 06 mayo 2021 / Jorge Monroy 

Al advertir que en los últimos dos años el Instituto Nacional Electoral (INE) ha 

enfrentado diversos “riesgos”, el presidente del órgano electoral, Lorenzo 

Córdova Vianello, expresó preocupación de que a un mes de los comicios 

federales y locales se esté “construyendo una narrativa” contra el árbitro electoral 

“para eventualmente ser utilizada el día después de las elecciones”, y decir que 

hubo fraude.   

“Este INE es el mismo que le levantó la mano a los ganadores en 2018, en 2019 

y en 2020; éste es el mejor antecedente para decir que quien gane, quien pierda, 

y nadie va a ganar todo, y nadie va a perder todo, por cierto; pero quien gane, 

quien pierda, será decisión de las y los ciudadanos y el INE exclusivamente va 

a hacer prevalecer esa voluntad. 

“Desde ahora hay que irlo diciendo para deslegitimar a aquellos que pretenden, 

tal vez con esta lógica de malos jugadores; acuérdense que la aceptabilidad de 

la derrota es una de las condiciones de funcionamiento de la democracia, y eso 

no depende del árbitro sino depende del compromiso democrático de las y los 

jugadores”, expresó el consejero. 

Durante su participación en un foro organizado por The American Society of 

México, el Lorenzo Córdova recordó que diversos políticos han emprendido una 

campaña contra el órgano electoral.  
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“El INE está siendo objeto de una serie de acusaciones que no habíamos visto 

desde hace mucho tiempo. Son acusaciones muy semejantes a las que hemos 

visto en otros lados, que me parece que son acusaciones de parcialidad, de no 

imparcialidad, acusaciones de sesgo político, acusaciones de animadversión; es 

decir, de que el INE tiene filias y fobias. 

“Es muy preocupante, desde mi punto de vista, que expresiones del tipo: “el INE 

debe morir” o “el INE debe ser exterminado” o “hay que erradicar al INE” se estén 

manifestando justo en una contienda electoral, porque perdón que lo diga, si uno 

hace algo de memoria, encontrará que estas son expresiones que formaron parte 

del discurso público que antecedió, en su momento, a los peores experimentos 

antidemocráticos de la historia durante el siglo pasado, durante el siglo XX”, 

expresó. 

Por ello, el consejero presidente del INE dijo que: “lo que me preocupa es que 

se quiera estar construyendo una narrativa para eventualmente ser utilizada el 

día después de las elecciones. Si los datos, si los resultados no gustan, poder 

decir que hubo un fraude”. 

Sin mencionar por sus nombres a Félix Salgado Macedonio y Raúl Morón, el 

consejero Lorenzo Córdova recordó que se criticó al árbitro electoral por retirar 

la candidatura a dos candidatos, pero esto fue con base en la propia ley. 

“El INE no decidió que cuando un precandidato no presentara su reporte de 

gastos de precampaña se cancela la candidatura como consecuencia, eso lo 

establece la ley, eso se pidió en su momento, se llevó la ley”, planteó. 

 

Los riesgos que ha enfrentado el INE 

 

Durante su ponencia, el consejero presidente expuso que el INE ha enfrentado 

en los últimos dos años diversos riesgos que no obstante ha podido sortear. 

Destacó que el primer riesgo, que fue exorcizado, fue un intento de reforma 

electoral “que claramente tenían un sesgo regresivo, porque buscaban el control 

político de órganos como el INE que son las agencias autónomas”. Recordó que 

algunos legisladores plantearon la desaparición de los órganos electorales de 

los estados, y la consecuente refundación del INE. 

“Otro ejemplo es la pretensión de reducir el periodo de la Presidencia del Instituto 

Nacional Electoral a tres años para que cada Cámara de Diputados, con la 

mayoría en turno nombrará al Presidente del INE, por cierto, con una mayoría en 

sí. Esto no prosperó y vamos con las reglas que surgieron de la reforma de hace 

siete años a organizar esta elección”, resaltó. 

Añadió que otro riesgo que enfrentó la autoridad electoral fue una solicitud de 

parte de la Secretaría de Gobernación en enero de 2020 para que el INE le 

entregará la base de datos biométricos de los ciudadanos mexicanos. 
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Lorenzo Córdova afirmó que un tercer momento delicado que la autoridad 

electoral superó exitosamente, fue la renovación parcial el año pasado de cuatro 

de los 11 miembros del Consejo General. 

“Un cuarto riesgo que se enfrentó es el de la inanición presupuestal, las 

restricciones presupuestales que volvieran inviable la organización de las 

elecciones. Si bien es cierto que para el presupuesto que el INE solicitó para este 

2021 la Cámara de Diputados determinó el recorte más grande de la historia a 

la autoridad electoral en su presupuesto para un año de elecciones federales: 

870 millones de pesos”, indicó. 

Resaltó que a la fecha el INE no ha podido conseguir que la Secretaría de 

Hacienda atienda su petición de recursos para llevar a cabo la consulta popular 

sobre juicio a expresidentes, a realizarse en agosto. 

Sin embargo, el consejero dijo que después de realizar la cancelación de 

proyectos, de inversiones en infraestructuras y racionalización, “hoy tenemos 

una suficiencia presupuestal que nos permite encarar las elecciones del próximo 

6 de junio sin ningún problema financiero; es decir no están en riesgo por el 

recorte de las elecciones”. 

Asimismo, el funcionario electoral recalcó que otro riesgo que se enfrenta es la 

polarización política. Consideró que “el problema que estamos viendo es que esa 

polarización hoy está siendo aderezada por un peligroso componente 

antidemocrático, es decir, la intolerancia”. 

Añadió que “cuando la polarización se mezcla con la intolerancia, al contrincante 

político ya no se le ve como un legítimo adversario, sino más bien como un 

enemigo que hay que destruir y al que hay que combatir y es aquí en donde el 

juego democrático se pone en crisis”. 

Finalmente, dijo que pese a este panorama, no hay ningún riesgo para la 

celebración de los comicios del 6 de junio cuando se renovarán las 500 

diputaciones de la Cámara de Diputados; 15 gubernaturas; 30 congresos locales 

y, en general, 20,500 cargos públicos. 
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TEPJF: México, potencia mundial en elecciones 

Viernes 07 mayo 2021 / Alonso Urrutia 

El presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 

José Luis Vargas, sostuvo que la calidad del sistema electoral mexicano es 

reconocida internacionalmente, e incluso se nos considera potencial mundial por 

el andamiaje legal y constitucional que se ha construido. 

Esta valoración, dijo, debe ponderarse de cara a los arrebatos de sectores que 

hablan de quitar instituciones o a hacer un nuevo diseño porque salen muy caras. 

Sin embargo, reconoció que entre la sociedad mexicana hay una especie de 

desencanto respecto a los resultados de la democracia, porque existe la 

evaluación de que no está arrojando soluciones a problemas como la pandemia 

y la economía, o en conflictos sociales. Esta desatención ciudadana en la 

democracia no es más que una radiografía de que algo está mal en el ámbito de 

los políticos que no satisfacen las demandas de la población. 

Durante su conferencia ante la Asociación de Magistradas y Magistrados 

Electorales, Vargas aseveró que frente a un escenario de polarización política, a 

los juzgadores les corresponde actuar con prudencia para refrendar el respeto a 

las reglas del juego. 

Nuestra función no es política, sino administrarla y hacer valer que las reglas del 

juego se cumplan sin ser parciales o adoptar una actitud proactiva con quienes 

les corresponde hacer política electoral. 

Más adelante, destacó que los juzgadores deben sobreponerse a las presiones 

y no involucrarse parcialmente en el juego de las fuerzas, porque las decisiones 

jurídicamente sólidas legitiman el sistema electoral y a las instituciones 

encargadas de impartir justicia. No se puede incurrir en darle gusto a decisiones 

predeterminadas o cuando por el calor mediático hay juicios paralelos donde ya 

existe un veredicto social de lo que se quiere o no se quiere. 

Por otro lado, informó que el actual proceso comicial se ha caracterizado por una 

elevada litigiosidad, como lo refleja el que desde el inicio se han promovido 

alrededor de 4 mil medios de impugnación. Agregó que de acuerdo con algunos 

modelos actuariales, se estima que éste podría terminar con la promoción de 

entre 25 mil y 32 mil recursos. 

Mencionó que aun cuando la pandemia provocó la postergación o cancelación 

de alrededor de 80 procesos electorales en el mundo, en México ni siquiera se 

tuvo que discutir ese dilema, por lo que se avanzó en la logística para su 

realización con un listado nominal de votantes de casi 95 millones, que se dice 

fácil, pero es complejo administrarlos. 
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Se alistan 50 amparos contra la reforma en 

hidrocarburos: ICC 

 

Viernes 07 mayo 2021 / Karol García 

Claus Von Wobeser, presidente de la International Chamber of Commerce 

México (ICC México) dijo que según la información disponible de este organismo 

donde confluyen varios cientos de empresas de todo el mundo que participan en 

el país, se iniciarán por lo menos 50 juicios de amparo contra las modificaciones 

a la Ley de Hidrocarburos promulgadas este martes. 

“Son los datos que escuché recientemente, por supuesto que pueden ser más y 

desconozco los nombres pero sin duda habrá una fuerte defensa legal contra lo 

que se considera una violación a los derechos adquiridos, que iniciará igual que 

con la Ley de la Industria Eléctrica, primero en juzgados nacionales, antes de 

escalar a arbitrajes internacionales amparada en los tratados comerciales a los 

que pertenece México”, dijo en conferencia de prensa. 

Así mismo, explicó que en ICC México comparten la preocupación del Gobierno 

Federal por el contrabando de combustibles y por las alteraciones a los 

instrumentos de medición de hidrocarburos que han sido prácticas comunes en 

el país, y apoyamos las acciones para detener estas prácticas. 

A la vez, coinciden en la necesidad de fortalecer el marco legal aplicable a las 

instituciones y autoridades responsables de la supervisión del cumplimiento en 

esta materia, así como la colaboración interinstitucional. 
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“Sanear y fortalecer a las empresas productivas del Estado a través de la política 

energética es fundamental para el presente y futuro de la independencia 

energética del país, pero siempre tomando en cuenta la importancia y necesidad 

de la inversión privada y condiciones de competencia, así como otorgando a los 

particulares las garantías y seguridad óptimas para sus inversiones”, expresó.  

Sin embargo, manifestó preocupación ante ciertas disposiciones de la 

mencionada reforma, particularmente aquellas que crean incertidumbre a los 

permisionarios en cuanto a las obligaciones que deben cumplir al dar una 

excesiva discrecionalidad a la Secretaría de Energía, sin parámetros 

establecidos en la ley, para establecer la capacidad mínima de almacenamiento 

de hidrocarburos; así como lo relativo a incentivar que las autoridades no 

contesten las peticiones de cesión de permisos o tengan obligación de 

argumentar las razones por las cuales una solicitud es negada, al sustituir la 

afirmativa ficta por una negativa ficta.  

También consideró que generan incertidumbre en cuanto a la duración de la 

suspensión de un permiso o en cuanto a los motivos de dicha suspensión, ya 

que se incorporan conceptos como “peligro inminente”, “seguridad nacional”, 

“seguridad energética” y “economía nacional”, los cuales no solamente son 

ambiguos, sino que no se encuentran definidos y, por tanto, estarán sujetos a 

una posible aplicación, quizá arbitraria. De igual forma, la creación de la última 

de estas causales, como tal, es desde nuestro punto de visto cuestionable. 

“Resulta preocupante que, en caso de que la autoridad suspenda estos 

permisos, la operación de la infraestructura podría quedar a cargo de Pemex o 

de las empresas productivas del Estado, pudiéndose considerar estas medidas 

por los participantes del mercado como medidas violatorias de derechos”, dijo.  

Por tanto, expresó que en ICC tienen confianza en que el Poder Judicial 

analizará la reforma a la Ley de Hidrocarburos de forma independiente y 

consistente con nuestra Constitución y los distintos Tratados Internacionales 

celebrados por México, garantizando la protección de los derechos de los 

inversionistas y consumidores que se consideren afectados. 
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Resuelven hoy en el INE caso de SLP 

Jueves 07 mayo 2021 / Rolando Ramos 

“Mi candidatura está firme, toda la vida me he conducido de forma transparente 

y en apego a derecho. Espero que la autoridad electoral reconozca que hemos 

cumplido cabalmente con la ley”, estableció Mónica Rangel Martínez. 

La candidata de Morena a gobernadora de San Luis Potosí consideró que “la 

filtración” a la prensa del proyecto de resolución del Instituto Nacional Electoral 

(INE), que plantea sancionarla con la cancelación del registro de su candidatura, 

“representa un acto de violencia política de género. 

“Es una amenaza a la democracia que atenta en contra del proyecto de la Cuarta 

Transformación, del presidente Andrés Manuel López Obrador y de Morena en 

San Luis Potosí”, aseguró. 

A través de un “posicionamiento” dirigido “al pueblo de México”, que publicó en 

redes sociales, Rangel Martínez puntualizó: 

“Los mismos de siempre no quieren que una mujer identificada con el proyecto 

del presidente y comprometida con la lucha en contra de la corrupción gobierne, 

por lo que, ante la falta de argumentos y de propuestas, pretenden robar en la 

mesa lo que no pueden ganar en las urnas”. 

También vía redes sociales, Mario Delgado Carrillo, presidente nacional de 

Morena, anticipó que el INE “podría dar otro golpe a nuestro movimiento quitando 

la candidatura de Mónica Rangel (...) Hacemos un llamado a la imparcialidad”, 

dijo. 

El resolutivo del INE, de acuerdo con el proyecto que los consejeros electorales 

prevén discutir y votar hoy, precisa que una vez hecha efectiva la sanción y tras 

la notificación correspondiente, Morena tendrá que sustituir a su candidata al 

gobierno de San Luis Potosí dentro de 48 horas por no presentar su informe de 

gastos de precampaña. El INE aplicó la misma sanción y por el mismo hecho a 

Félix Salgado Macedonio y Raúl Morón, aspirantes a gobernadores de Guerrero 

y Michoacán, respectivamente. 
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En Congreso, la 4T "bateó" 15 veces el tema 

sobre falta de mantenimiento en el Metro 

 

Jueves 07 mayo 2021 / Fernando Damian 

Diputados y senadores de la llamada Cuarta Transformación han desechado o 

ignorado durante la 64 Legislatura al menos 15 puntos de acuerdo presentados 

principalmente por la oposición para solicitar informes oficiales sobre el 

mantenimiento en las 12 Líneas del Metro o pedir a las autoridades garantizar la 

integridad de los 4.6 millones de usuarios que cada día utilizan el Sistema de 

Transporte Colectivo (STC). 

Aunque legisladores del PRI, PAN, PRD y MC han alertado durante dos años y 

medio sobre las fallas y condiciones de inseguridad por la falta de mantenimiento 

en el Metro, la mayoría parlamentaria ha frenado en comisiones esos acuerdos, 

sin permitir que lleguen a sus destinatarios. 
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A dichas proposiciones se sumaron los puntos de acuerdo presentados este 

jueves por diversos grupos parlamentarios en la Comisión Permanente del 

Congreso de la Unión, tras el desplome en la Línea 12 del Metro, con un saldo 

de 25 muertos y 80 heridos. 

Entre los puntos de acuerdo propuestos durante la actual legislatura destaca el 

presentado por los diputados federales del PRI el pasado 13 de enero, en sesión 

de la Comisión Permanente, para pedir la destitución inmediata de Florencia 

Serranía como directora general del Metro, debido a las fallas recurrentes 

durante los últimos dos años. 

Exhortó asimismo al gobierno de la Ciudad de México a presentar de manera 

inmediata un informe integral sobre el estado de las instalaciones del STC, 

después del incendio en el Centro de Control del Metro al comienzo de este año. 

El senador Raúl Bolaños-Cacho, del PVEM, presentó el mismo día una 

proposición para exhortar al gobierno de Sheinbaum y al STC a llevar a cabo 

una evaluación integral técnico-administrativa en todas las líneas, mientras las 

legisladoras petistas Geovanna Bañuelos y Nancy de la Sierra demandaron 

“pronta y eficaz respuesta” a las consecuencias del referido incendio, así como 

el restablecimiento del servicio. 

Pero la presentación de puntos de acuerdo en la materia durante la actual 

legislatura del Congreso de la Unión se remonta a octubre de 2018, cuando el 

grupo parlamentario del PRI exigió al gobierno capitalino y al STC acciones 

urgentes para dar mantenimiento al Metro, “en especial las líneas afectadas por 

hundimientos de suelo y que ponen en peligro la integridad de los usuarios”. 

Tras ser desechada esa propuesta, la bancada priista insistió en febrero de 2019 

con un punto de acuerdo para exhortar al gobierno de la Ciudad de México a 

realizar acciones tendentes a salvaguardar la seguridad integral de los usuarios 

del Metro, pero la mayoría de Morena y sus aliados desecharon el planteamiento. 

Tampoco fueron atendidos los puntos de acuerdo en demanda de un programa 

integral de mantenimiento y supervisión en el Metro, ni el propuesto para pedir a 

las autoridades un diagnóstico integral de la situación del STC en materia de 

mantenimiento. 

De igual forma fueron también ignoradas las proposiciones para exhortar al 

gobierno de la Ciudad de México y al Metro a emprender investigaciones 

expeditas e integrales sobre las causas del choque de trenes en la estación 

Tacubaya de la Línea 1, en marzo de 2020, y el incendio del Centro de Control, 

el 9 de enero de 2021. 
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Aseguradora indemnizará al STC, no a las 

personas, señala la AMIS 

 

Viernes 07 mayo 2021 / Dora Villanueva 

En el siniestro de Tláhuac por el que 25 personas han fallecido y 87 resultaron 

lesionadas, el asegurado es el Sistema de Transporte Colectivo (SCT) Metro, no 

las personas, así que la manera en la cual se desahogarán compensaciones y 

reparaciones de daños a usuarios y transeúntes afectados la deben informar 

funcionarios de la Ciudad de México, informó la Asociación Mexicana de 

Instituciones de Seguros (AMIS). 

Grupo Mexicano de Seguros (GMX Seguros), la aseguradora del Gobierno de la 

Ciudad de México, informó que trabaja con las autoridades del STC para 

proceder con lo conducente en la atención a este siniestro. Recalcó que serán 

los funcionarios capitalinos los que establezcan los canales de comunicación 

hacia las víctimas y sus familias. 

La familia que fue dañada, que fue lastimada, que lamentablemente tuvo una 

pérdida, no es la persona que está asegurada por GMX, a menos que GMX 

además tenga una póliza con esas personas por separado. Al ser el asegurado 

el Metro, el primero que tiene que sentarse rápidamente con la compañía de 

seguros es la empresa, de tal suerte que pueda atender las coberturas que tiene 

contratadas, detalló en videoconferencia de prensa Édgar Karam, vicepresidente 

de las aseguradoras mexicanas. 
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De acuerdo con un oficio del 31 de diciembre de 2020, GMX obtuvo por 

adjudicación directa el contrato de un seguro integral para el gobierno de la 

Ciudad de México por 329 millones de pesos, uno para semovientes –animales 

o seres orgánicos que viven, sienten y se mueven por propio impulso, de acuerdo 

con las definiciones de la póliza de un año previo– por 28 millones de pesos, y 

uno más por 298 millones 406 mil pesos para el STC. 

En general, la cobertura del Programa Integral de Aseguramiento de Bienes 

Patrimoniales y de Personas del Gobierno de la Ciudad de México cuesta 2 

millones 84 mil pesos diarios a los capitalinos, incluidos impuestos, y sólo la del 

Sistema de Transporte Colectivo asciende a 817 mil 553 pesos diarios. 

Ante los gastos que en lo inmediato están realizando familias con algún 

integrante hospitalizado o fallecido por el derrumbe de la línea dorada, tanto 

Karam como Juan Patricio Riveroll, también vicepresidente de la AMIS, 

reiteraron que no se conocen los términos de la póliza ni los plazos que tiene la 

aseguradora para responder, pero el que debe compensar a las personas 

afectadas es el Metro, no directamente GMX. 
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Petroleras piden a Biden actuar ante “violaciones 

al T-MEC” de México 

 

Viernes 07 mayo 2021 / Roberto Morales 

Industrias petroleras de Estados Unidos pidieron al gobierno de Joe Biden 

priorizar las presuntas violaciones energéticas en el Tratado entre México, 

Estados Unidos y Canadá (T-MEC) como parte de las discusiones en la próxima 

reunión cumbre bilateral en materia comercial. 

Esa reunión se llevará a cabo en los próximos días entre funcionarios de los dos 

países y estará encabezada por la representante comercial de Estados Unidos, 

Katherine Tai, y la secretaria de Economía de México, Tatiana Clothier. 

La petición fue hecha por parte Instituto Estadounidense del Petróleo (API, por 

su sigla en inglés) a través de una carta, fechada el 5 de mayo y dirigida a Tai, y 

los secretarios de Estado, Anthony Blinken; de Comercio, Gina Raimondo, y de 

Energía, Jennifer Granholm. 

Casi 600 corporaciones involucradas en la producción, refinamiento, distribución 

y muchos otros aspectos de la industria del petróleo, el API es la asociación 

comercial más grande de Estados Unidos para la industria del petróleo y el gas 

natural. 
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En la misiva, el expone que el presidente Andrés Manuel López Obrador ha 

encabezado importantes enmiendas a dos leyes, la Ley de la Industria Eléctrica 

y la Ley de Hidrocarburos, para cambiar las reglas del mercado a favor de Pemex 

y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y en contra de las empresas 

privadas.  

“El denominador común de ambas leyes es obstaculizar la nueva inversión 

privada en el sector energético, así como destruir el valor de los activos privados 

que ya están operando en violación de los compromisos de México bajo el 

TLCAN y el T-MEC”, afirma el Instituto. 

Según el API, acciones gubernamentales de México probablemente 

contravengan compromisos mexicanos en el T-MEC de otorgar un trato no 

discriminatorio con respecto al comercio de bienes (artículo 2.3), la inversión 

(artículo 14.4) y las ventas y compras de empresas estatales y monopolios 

designados (artículo 22.4). 

También estas acciones parecen violar, agrega, reglas adicionales relacionadas 

con la inversión, incluido el estándar mínimo de trato (artículo 14.6), y también 

podrían resultar en expropiaciones indirectas ilegales (artículo 14.10). 

“Les pedimos que incluyan estas violaciones como un tema principal de 

discusión para la próxima reunión de la Comisión de Libre Comercio que la 

embajadora Tai y la secretaria de Economía de México, Tatiana Clouthier, 

acordaron cuando hablaron en marzo”, instó el API. 

A manera de ejemplo sobre la presunta discriminación contra empresas 

estadounidenses, el API argumentó que la legislatura mexicana aprobó reformas 

a la Ley de la Industria Eléctrica que modifican la reglas de despacho para 

colocar a las plantas generadoras de energía de CFE en la parte superior del 

orden de despacho, en lugar de las unidades privadas menos costosas y 

contaminantes, que incluyen importantes inversiones estadounidenses. 

“La electricidad se volverá más cara y más contaminante: la mexicana Pemex 

tiene un exceso de oferta de combustóleo, que el gobierno planea utilizar en las 

centrales eléctricas de CFE, ya que no han podido venderlo en los mercados 

internacionales”, agregó. 

Para reforzar su argumentación, el API refirió que organizaciones 

medioambientales estiman el impacto de la nueva Ley de la Industria Eléctrica 

en un incremento de las emisiones de CO2 de 15-20% y de las emisiones de 

SO2 de 150 por ciento. 

Destacó otro dato: hay 5.7 GW de proyectos eólicos y 2.8 GW de proyectos de 

desarrollo solar que actualmente se consideran activos varados, que se 

esperaba que entraran en funcionamiento antes de 2024. 

Además, la legislatura mexicana aprobó reformas a la Ley de Hidrocarburos del 

país, que da preferencia a Pemex y desventaja a la inversión privada. 
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“Estas reformas otorgan poderes discrecionales al gobierno para suspender o 

revocar permisos en toda la cadena de valor de los combustibles e instituyen 

obligaciones de almacenamiento retroactivo y obligatorio, además de generar 

inseguridad jurídica que afecta los proyectos de inversión a largo plazo”, dijo el 

API. 

Las reformas reafirman el derecho del gobierno a hacerse cargo de las 

instalaciones privadas y entregar sus operaciones a Pemex si el gobierno 

suspende o revoca sus permisos. 

 

Las reformas contienen dos cláusulas de preocupación para el API:  

 

Si la Secretaría de Energía o la Comisión Reguladora de Energía no otorgan una 

aprobación explícita para la asignación de un permiso dentro del período 

requerido de 90 días, el permiso se considerará denegado. 

Además podrán suspender o potencialmente cancelar permisos existentes 

alegando una amenaza inminente a la seguridad nacional, la seguridad 

energética o la economía. 
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Putin encomienda acuerdo para liberar patentes 

de la vacuna rusa 

 

Viernes 07 mayo 2021 / Juan Pablo Duch 

Moscú. El presidente de Rusia, Vladimir Putin, afirmó ayer que su país es el único 

que está dispuesto a compartir con otros la tecnología de producción de sus 

vacunas, y encomendó al gobierno ruso estudiar la forma de concretar la idea de 

llegar a un acuerdo para liberar las patentes y producir vacunas contra el Covid-

19 en apego a las reglas de la Organización Mundial de Comercio, que permite 

hacerlo en situaciones extraordinarias como la actual pandemia. 

Rusia apoya el planteamiento de que en las condiciones presentes tenemos que 

pensar no en cómo obtener las máximas ganancias, sino en cómo garantizar la 

seguridad de las personas. Y esto sólo se podrá lograr si las vacunas se van a 

utilizar en una mayoría abrumadora de países. Entonces podremos tener 

inmunidad de grupo en la verdadera extensión de la palabra, subrayó el 

mandatario ruso en conversación con la vice primera ministra Tatiana Golikova, 

quien informó al titular del Kremlin en videoconferencia que ayer se autorizó en 

Rusia una cuarta vacuna. 
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Se trata de la variante unidosis de la Sputnik V –llamada Sputnik Light por el 

Centro Gamaleya, que la lanza al mercado– que obtuvo el registro como solución 

de emergencia para su uso en Rusia, aunque Kiril Dimitriev, director del Fondo 

Ruso de Inversiones Directas (FRID), a cargo de la comercialización de los 

biológicos rusos que se exportan, precisó que esta variante no se va a emplear 

dentro de la Federación Rusa. 

Y no se va a utilizar aquí porque existe el entendimiento tácito de inocular a los 

rusos –la decisión de vacunarse, cabe aclarar, es por completo voluntaria y por 

eso va mucho más lenta de lo deseado: al día de hoy son 9 millones 400 mil 

personas con el esquema completo y 13 millones 400 mil con una sola dosis– 

con el segundo biológico registrado en este país, el Evi-Vac-Korona, del centro 

Vektor de Novosibirsk, que según sus creadores para ser realmente efectivo 

necesita tres dosis. 

El Sputnik Light de una sola dosis que propuso Rusia como alternativa o 

complemento a los suministros de la Sputnik V –según comentó a La Jornada 

durante su reciente visita a Rusia el canciller Marcelo Ebrard–, de ser aprobada 

por las autoridades sanitarias mexicanas, sería una magnífica solución de 

emergencia que reduce los problemas de la logística y los tiempos de la 

vacunación de personas de 18 a 60 años, pero tiene el inconveniente de que la 

inmunidad que genera dura menos que la producida por el esquema completo 

de dos dosis. 

En otras palabras, podría solucionar un problema inmediato, en un amplio grupo 

de población expuesto a posibles contagios, aunque debe volver a aplicarse al 

menos seis meses después para lograr la inmunización deseada. 

Esta suerte de mezcla de la vacuna original se creó para obtener lo más rápido 

posible la inmunidad de grupo en poblaciones en zonas de alta incidencia del 

Covid-19 o con personas que, después de enfermar por el coronavirus, 

mostraron pocos anticuerpos o ninguno. 

Según el FRID, el grado de eficacia de esta vacuna unidosis, que empezó a 

someterse en fase uno y dos a pruebas de seguridad y generación de 

anticuerpos en enero de 2021, alcanza –después de 28 días de inocularse– 

79.40 por ciento, muy cercano al 80 por ciento que deben mostrar las vacunas 

de dos dosis. 

De acuerdo con sus promotores, los voluntarios que se han aplicado la Sputnik 

Light muestran, al término del primer periodo de experimentación, 91.67 por 

ciento de anticuerpos que neutralizan el coronavirus. Dicen que las 

investigaciones de laboratorio confirman su eficacia frente a todas las cepas 

conocidas del coronavirus y que no se han observado reacciones indeseables 

después de la inoculación. 

La tercera fase de ensayos clínicos –en la cual participan 7 mil voluntarios en 
Rusia, Emiratos Árabes Unidos, Ghana y otros países– se dará a conocer este 
mes. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Fortalecen relaciones interinstitucionales 

Procuraduría Agraria y Tribunales Agrarios 

 

Celebran convenio de colaboración con el objetivo de optimizar los elementos 

procesales en defensa de los derechos de los sujetos agrarios y población vulnerable 

en territorio. 

Jueves 06 mayo 2021 / Procuraduría Agraria 

La Procuraduría Agraria y el Tribunal Superior Agrario firmaron un convenio de 

colaboración, que enmarca nuevas perspectivas de bienestar y desarrollo social 

para todos los campesinos del país, con una justicia expedita, pronta, oportuna 

y, sobre, todo honesta. 

Durante la firma de convenio, que se llevó a cabo en la Sala de Plenos del 

Tribunal, el titular de la Procuraduría Agraria destacó que este instrumento que 

hoy celebra con el Tribunal representa “Esta ruta de fortalecimiento institucional 

de nuestras dependencias, que indudablemente brindará nuevas oportunidades 

y condiciones para el reimpulso de la justicia agraria”. 

El convenio enmarca nuevas perspectivas de bienestar, desarrollo social y 

participativo, a partir de la existencia de los ordenamientos comunitarios al 

interior de los núcleos que puedan generarse para el aprovechamiento de estos 

recursos, Además, abrirán nuevos espacios, campos jurídicos y de actuación en 

beneficio de los integrantes de los núcleos agrarios. 
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Asimismo, la dependencia gubernamental subrayó que la renovación de la 

impartición y la procuración de justicia se adecuará a las circunstancias del 

momento, para lo cual la base fundamental será cimentar los principios del 

quehacer institucional: apego a derecho, objetividad, imparcialidad y vocación de 

servicio. 

El objetivo de este convenio, se indicó, será mejorar los elementos procesales 

que rigen al juicio agrario: en primer lugar, el desarrollo y celebración de la 

audiencia con el principio de la presencia del magistrado en todas las audiencias 

en las controversias que son sometidas a su conocimiento y resolución. 

Junto con ello, la Procuraduría Agraria colaborará para hacer efectivo el material, 

los principios de concentración y celeridad, y al lado de ello, la disposición 

permanente a participar y promover las itinerancias que ha permitido expandir 

los servicios de la procuración e impartición de justicia. 

“La pandemia ha generado las perspectivas y alternativas a distancia y el 

aprovechamiento de los medios electrónicos para garantizar la eficaz pronta, 

expedita y honesta impartición de justicia agraria, en donde se agradece el 

reconocimiento que se hace a la Procuraduría Agraria, como garante de la 

certeza la celebración de las audiencias a distancia”, precisó el titular de la 

dependencia. 

Pugnó por un dialogo abierto y franco con los magistrados de los Tribunales a 

fin de que las nuevas fórmulas de coordinación interinstitucional mejoren la 

atención y permitan realmente tener los resultados a los que los justiciables 

aspiran de una sentencia fundada adecuadamente. 

Por último, hizo énfasis en un aspecto particular: debe darse la lucha contra la 

corrupción tanto en la Procuraduría como en los Tribunales como un elemento 

que fortalezca la impartición y la procuración de la justicia. 

En su oportunidad, y tras la firma protocolaria del convenio, la Magistrada 

Presidenta del Tribunal Superior Agrario (TSA) destacó la trascendencia de este 

instrumento para contribuir a lograr una justicia completa, honesta y gratuita a 

los sujetos peticionarios, que acreciente la confianza y la credibilidad en las 

instituciones como corresponde a un Estado constitucional y democrático. 

“El campo, en donde habitan 26 millones de mexicanos y sus familias, señaló, 

requiere de una impartición de justicia con los más altos estándares de respeto 

pleno a los derechos humanos de propiedad, de un medio ambiente sano y, 

sobre todo, de una justicia rápida, eficaz, transparente, comprensible y honesta”. 

Al destacar la importancia del convenio suscrito, subrayó que es fundamental 

porque es un compromiso para colaborar, respetando la autonomía de la 

Procuraduría Agraria y la independencia judicial de los Tribunales Agrarios, que 

se inscribe en la responsabilidad de garantizar el derecho humano de acceso 

efectivo a la justicia que consagran los artículos 17 y 27 constitucionales para 

quienes acuden a reclamar la protección de un derecho”. 
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En su alocución, que tuvo lugar en el Salón de Plenos la Magistrada presidenta 

del TSA reafirmó el compromiso de este órgano en el combate a la corrupción. 

“Estamos comprometidos con la transparencia y la honestidad, y doblemente 

obligados a atender a la población más vulnerable de nuestro país”, recalcó. 

Frente a magistrados y funcionarios de la Procuraduría Agraria —que cumplieron 

con las disposiciones sanitarias correspondientes— afirmó que la procuración e 

impartición de justicia agraria son relevantes para el desarrollo del país. 

“La seguridad jurídica en los derechos de propiedad de la tierra que otorgan los 

tribunales agrarios, a través de sus sentencias y su ejecución, es un factor 

determinante para la paz social, para el desarrollo socioeconómico, para 

aumentar los incentivos a la inversión productiva, para reducir los riesgos de la 

degradación ecológica, mejorar el acceso y manejo de los recursos naturales y 

la generación de condiciones para la protección de comunidades en condiciones 

de vulnerabilidad”. 

Subrayó, asimismo, el objetivo de lograr, de conformidad con las atribuciones 

que tienen conferidas cada una de estas instituciones, la substanciación ágil, en 

materia procesal, de los juicios agrarios e imprimir un sentido de urgencia a la 

justicia agraria eliminando formalismos innecesarios como lo mandata la Carta 

Magna. 

En su mensaje, anunció que, con base en los acuerdos asumidos al interior del 

Tribunal Superior Agrario, se facilitará la reincorporación de abogados agrarios 

en las sedes de los Tribunales Unitarios del país, para brindar la asesoría que 

requieran los sujetos de derecho, así como una próxima sesión de capacitación 

para el personal de la Procuraduría Agraria, que fortalezca los objetivos que 

tienen encomendados ambas instituciones. 
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Convenio de colaboración 

 

Jueves 06 mayo 2021 / Redacción 

La Procuraduría Agraria y el Tribunal Superior Agrario firmaron un convenio de 

colaboración, que enmarca nuevas perspectivas de bienestar y desarrollo social 

para todos los campesinos del país, con una justicia expedita, pronta, oportuna 

y, sobre, todo honesta. 

Durante la firma de convenio, que se llevó a cabo en la Sala de Plenos del 

Tribunal, la Procuraduría Agraria, en voz de su titular, Luis Hernández Palacios, 

destacó que este instrumento que hoy celebra con el Tribunal representa “Esta 

ruta de fortalecimiento institucional de nuestras dependencias, que 

indudablemente brindará nuevas oportunidades y condiciones para el reimpulso 

de la justicia agraria”. 

El convenio enmarca nuevas perspectivas de bienestar, desarrollo social y 

participativo, a partir de la existencia de los ordenamientos comunitarios al 

interior de los núcleos que puedan generarse para el aprovechamiento de estos 

recursos, Además, abrirán nuevos espacios, campos jurídicos y de actuación en 

beneficio de los integrantes de los núcleos agrarios. 
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Asimismo, la dependencia gubernamental subrayó que la renovación de la 

impartición y la procuración de justicia se adecuará a las circunstancias del 

momento, para lo cual la base fundamental será cimentar los principios del 

quehacer institucional: apego a derecho, objetividad, imparcialidad y vocación de 

servicio. 

El objetivo de este convenio, indicó, será la mejora los elementos procesales que 

rigen al juicio agrario: el primer lugar, el desarrollo y celebración de la audiencia 

con el principio de la presencia del magistrado en todas las audiencias en las 

controversias que son sometidas a su conocimiento y resolución. 

Junto con ello, la Procuraduría Agraria colaborará para hacer efectivo el material, 

los principios de concentración y celeridad, y al lado de ello, la disposición 

permanente a participar y promover las itinerancias que ha permitido expandir 

los servicios de la procuración e impartición de justicia. 

“La pandemia ha generado las perspectivas y alternativas a distancia y el 

aprovechamiento de los medios electrónicos para garantizar la eficaz pronta, 

expedita y honesta impartición de justicia agraria, en donde se agradece el 

reconocimiento que se hace a la Procuraduría Agraria, como garante de la 

certeza la celebración de las audiencias a distancia”, precisó el titular de la 

dependencia. 

Pugnó por un dialogo abierto y franco con los magistrados de los Tribunales a 

fin de que las nuevas fórmulas de coordinación interinstitucional mejoren la 

atención y permitan realmente tener los resultados a los que los justiciables 

aspiran de una sentencia fundada adecuadamente. 

Por último, hizo énfasis en un aspecto particular: debe darse la lucha contra la 

corrupción tanto en la Procuraduría como en los Tribunales como un elemento 

que fortalezca la impartición y la procuración de la justicia. 

En su oportunidad, y tras la firma protocolaria del convenio, la Magistrada 

Presidenta del Tribunal Superior Agrario, Maribel Méndez de Lara, destacó la 

trascendencia de este instrumento para contribuir a lograr una justicia completa, 

honesta y gratuita a los sujetos peticionarios, que acreciente la confianza y la 

credibilidad en las instituciones como corresponde a un Estado constitucional y 

democrático. 

“El campo, en donde habitan 26 millones de mexicanos y sus familias, señaló, 

requiere de una impartición de justicia con los más altos estándares de respeto 

pleno a los derechos humanos de propiedad, de un medio ambiente sano y, 

sobre todo, de una justicia rápida, eficaz, transparente, comprensible y honesta”. 

Al destacar la importancia del convenio suscrito, señaló que es fundamental 

porque es un compromiso para colaborar, respetando la autonomía de la 

Procuraduría Agraria y la independencia judicial de los Tribunales Agrarios, que 

se inscribe en la responsabilidad de garantizar el derecho humano de acceso 

efectivo a la justicia que consagran los artículos 17 y 27 constitucionales para 

quienes acuden a reclamar la protección de un derecho”.  
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En su alocución, que tuvo lugar en el Salón de Plenos del TSA, Méndez de Lara 

reafirmó el compromiso de este órgano en el combate a la corrupción. “Estamos 

comprometidos con la transparencia y la honestidad, y doblemente obligados a 

atender a la población más vulnerable de nuestro país”, recalcó. 

Frente a magistrados y funcionarios de la Procuraduría Agraria —que cumplieron 

con las disposiciones sanitarias correspondientes— afirmó que laprocuración e 

impartición de justicia agraria son relevantes para el desarrollo del país. 

“La seguridad jurídica en los derechos de propiedad de la tierra que otorgan los 

tribunales agrarios, a través de sus sentencias y su ejecución, es un factor 

determinante para la paz social, para el desarrollo socioeconómico, para 

aumentar los incentivos a la inversión productiva, para reducir los riesgos de la 

degradación ecológica, mejorar el acceso y manejo de los recursos naturales y 

la generación de condiciones para la protección de comunidades en condiciones 

de vulnerabilidad”. 

Subrayó, asimismo, el objetivo de lograr, de conformidad con las atribuciones 

que tienen conferidas cada una de estas instituciones, la substanciación ágil, en 

materia procesal, de los juicios agrarios e imprimir un sentido de urgencia a la 

justicia agraria eliminando formalismos innecesarios como lo mandata la Carta 

Magna. 

En su mensaje, anunció que, con base en los acuerdos asumidos al interior del 

Tribunal Superior Agrario, se facilitará la reincorporación de abogados agrarios 

en las sedes de los Tribunales Unitarios del país, para brindar la asesoría que 

requieran los sujetos de derechos, así como una próxima sesión de capacitación 

para el personal de la Procuraduría Agraria, que fortalezca los objetivos que 

tienen encomendados ambas instituciones. 
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Semarnat rechaza proyecto minero en Canoas, 

Colima 

 

Jueves 06 mayo 2021 / Redacción 

Colima. - La Secretaría del Medio Ambiente y Recurso Naturales (Semarnat) 

negó la autorización del proyecto minero Rufus 5 de la empresa Hematite, de 

capital canadiense, en el municipio de Manzanillo y en territorio de la comunidad 

indígena de Canoas, la cual ya había expresado su rechazo. 

La dependencia argumentó su negativa al proyecto minero por no ser congruente 

con el Programa de Ordenamiento Ecológico y Territorial del Estado de Colima, 

así como el de Manzanillo. 

La empresa proyectaba extraer más de dos millones de metros cúbicos de 

mineral de hierro por 16 años, a pesar de la oposición de la comunidad de 

Canoas, que acusaba del riesgo de contaminación del agua en los afluentes del 

Río El Cacaco, que abastece a seis poblaciones. 

Semarnat señaló que “en cuanto a la afectación de los cuerpos de agua y sus 

zonas federales, no se consideraron las recomendaciones y conclusiones del 

estudio hidráulico”; así mismo en cuanto a flora son confusas su identificación y 

reincorporación al ecosistema, además que no se analizaron requerimientos de 

reproducción.  
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Otros señalamientos por los cuales se negó la autorización fueron en cuanto a 

la fauna y a las rutas de acceso de fauna, pues el proyecto no analizó el criterio 

de exepcionalidad para la biodiversidad y “se carece de información que 

garantice que la ejecución del proyecto proteja el medio ambiente, preserve y 

restaure el ecosistema.” 

A través de varias movilizaciones, la última en octubre de 2020, la comunidad de 

Canoas había expresado su rechazo al proyecto minero Rufus 5 y había exigido 

a la Semarnat que les respetara su derecho a la libre determinación. 

En esa fecha también rechazaron un proceso de consulta indígena organizado 

por el el Instituto Nacional para los Pueblos Indígenas, la Procuraduría Agraria y 

Semarnat, pues argumentaba que Canoas ya se había autoconsultado con un 

resultado unánime de rechazo y una declaratoria de Territorio Libre de Minería. 

Anteriormente, en 2013 y 2014, Canoas logró detener otros dos proyectos 

extractivos de hierro en los terrenos aledaños a su comunidad, en los predios 

Eva y Tinajas. 
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Ejidatarios de Campeche denuncian a empresa 

relacionada con Tren Maya 

 

Jueves 06 mayo 2021 / Pablo Puerto 

Representantes de los ejidos de División del Norte y Don Samuel, en el municipio 

de Escárcega, así como el ejido Miguel Alemán, en el municipio de Candelaria, 

denunciaron ante la Fiscalía General de Campeche a la empresa Barrientos y 

Asociados, contratada por el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 

Expusieron que dicha compañía ha cometido una serie de fraudes, extorsiones 

y violaciones a los derechos humanos en contra de personas de los ejidos que 

se encuentran en el Tramo 1 del trayecto del Tren Maya y piden negociar un 

“pago histórico” por derechos de vía. 

Un comunicado, firmado por Armando Soto Baeza de Mexicanos Unidos; 

Asamblea de Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio 

(APIIDTT); Asociación Mexicana de Abogados del Pueblo-Guerrero; Centro 

Comunitario de Canicab; Centro Comunitario U kúuchil k Ch’i’ibalo’on; Centro de 

Derechos Humanos-Espacios para la Defensa, el Florecimiento y Apoyo 

Comunitario, A.C.; Centro de Lengua y Cultura Zoque de Chiapas;  
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Centro Mexicano de Derecho Ambiental (CEMDA); CNI-TOTONACAPAN; 

Colectivo IngeniumMex (Xalapa, Ver); Comité Nacional para la Defensa y 

Conservación de los Chimalapas; Concejo de Mujeres Autónomas (COMA); 

Consejo Regional Indígena y Popular de Xpujil (CRIPX); entre otras 

organizaciones, señalaron que en las comunidades se presentó una persona, 

identificándose como representante legal de Barrientos y Asociados, que con 

una actitud amable, les dijo que podía incrementar el monto de la indemnización 

a través de inventariar árboles o instalaciones inexistentes, con la premura, dado 

que pronto iniciarán los trabajos del Tren Maya. 

Sin embargo, sin su autorización, dicha persona levantó un acta donde se daba 

por otorgada la autorización, a pesar de no contar con la mayoría de las firmas 

de la Asamblea y de la cual no ha entregado copia hasta el momento a los 

ejidatarios. 

Los representantes de estos tres ejidos precisaron que fueron citados por 

Barrientos y Asociados en el Palacio Federal de Campeche para “otorgarnos 

cheques -sin especificar a qué correspondían dichos pagos-, por cantidades muy 

superiores a las acordadas, e inmediatamente nos exigieron la devolución en 

efectivo de la mayor parte del dinero a cuentas indicadas por la empresa 

Barrientos, aludiendo que dicha cantidad correspondía al pago por servicios 

profesionales y amenazando con que, de no acceder, se nos denunciaría ante 

las asambleas ejidales, acusándonos de habernos quedado con la cantidad 

excedente”. 

“Esta forma de actuar ha sido un patrón sistemático y reiterado que se ha 

repetido por meses en diversos ejidos del estado de Campeche e incluso de 

Yucatán donde se negocia el pago por los derechos de vía del proyecto Tren 

Maya, y cuyo común denominador es el despacho Barrientos y Asociados, que 

en todos los casos ha incurrido en acciones como manipulación, engaño, omisión 

de información, chantaje e incluso extorsión hacia las autoridades ejidales”, 

expusieron. 

Por lo tanto, los representantes de los diferentes ejidos presentaron ante la 

Fiscalía del estado de Campeche denuncias penales, pues se han encontrado 

con una “tajante negativa por parte de la Fiscalía General de la República para 

admitir nuestra denuncia”. 

También denunciaron que ni la Procuraduría Agraria, ni Fonatur les han 

acompañado en este proceso, aludiendo las restricciones sanitarias derivadas 

de la pandemia por Covid-19, pero sí fueron citados en las oficinas de la 

Procuraduría Agraria para que firmaran el Convenio de Ocupación previa a Título 

Gratuito, a lo cual se negaron. 

En el caso del ejido Candelaria, explicaron que la comunidad ya se encontraba 

en este territorio antes de que se construyeran las vías, contrario a lo que han 

señalado Fonatur, ONU-Hábitat y otras autoridades del gobierno federal. 

“Nosotros no invadimos las vías, las vías nos invadieron a nosotros.  
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Han pasado más de 70 años desde que esas vías operan y el Gobierno Federal 

nunca nos ha cuestionado nuestras viviendas. Ahora con el Tren Maya, buscan 

sacarnos argumentando que somos invasores”, manifestaron.  

Al respecto, recordaron que el año pasado presentaron dos demandas de 

amparo. La primera en contra del mal llamado “Proceso de reubicación 

consensuada” -por medio del cual pretenden desalojarlos- y la segunda en contra 

de las vías del tren por el riesgo a su seguridad que implicará el paso del Tren a 

alta velocidad. En ambos casos no han obtenido respuesta de los juzgados sobre 

el estado de las demandas. 

“A nombre de nuestras comunidades, como representantes ejidales, solicitamos 

por este medio recibir garantías de protección y seguridad por parte del Estado 

mexicano, en tanto somos personas defensoras de derechos humanos 

ambientales. Tememos por nuestra seguridad; el punto donde nos encontramos 

geográficamente se encuentra en foco rojo por la delincuencia y sabemos que 

este tipo de denuncias se deben presentar, pero también sabemos que nosotros 

corremos peligro”, expresaron los ejidatarios. 

Exigieron que se garantice su derecho a la justicia, ya que tanto la Fiscalía 

General de la República como la Fiscalía del estado de Campeche han 

obstaculizado la presentación de las denuncias correspondientes, y, a pesar de 

ser presentadas, no ha tenido ningún avance en las investigaciones. 

Al respecto, Comunicación Social de la División Tren Maya en Campeche 

respondió a La Jornada Maya que por el momento de veda electoral no dan 

declaraciones. 
 


